

El correspondiente a Director, DONAR, 6
No se devuelven los originales, aunque no se inserten.

¡ADELANTE!

Número suelto 10
centésimas
Suscripción: 1'50 trimestre.

Organo de la U. G. T. y del Partido Socialista DE TERUEL Y SU PROVINCIA

NÚM. 102

TERUEL 2 DE ABRIL DE 1932

AÑO III

YA VAN HABLANDO.....

Ya van hablando los radicales que siguen siéndolo; ya van hablando los republicanos de ayer y de hoy; los que por decencia política abandonan el Centro Radical turolense y se transforman en componentes de la digna y nunca bien ponderada masa neutral; los que por encima de los votos y del dinero que puedan llevar a «su Partido» ciertos caciques monárquico-clericales, colocan la dignidad de un ideal firme, honda y honradamente sentido... Ya van hablando los Anduj, los Fabre, los Muñoz...

Algunos, para poder hablar, han tenido obligada y forzosamente que recurrir a diversos periódicos locales, porque en el órgano de su propio partido «respetan; pero no admiten» las distintas opiniones; porque en «El Turia» solo caben, al parecer, las frases que halagan y los criterios que defienden a los «Judas de Alfonso XIII que no tendrían—¡si pudieran!—inconveniente alguno en ser verdugos de la República, porque es delito, según se vé, no pensar con el jefe» y acatar lo que él haga sin discusión ni explicaciones de ningún género...

Ya van hablando—como pueden y donde pueden—los Muñoz, los Fabre, los Anduj...

Y sus palabras de fervoroso y sincero republicanismo, han contribuido en gran parte a desvanecer la repugnancia y el asco que nos producía pensar que en otro tiempo hubiésemos podido coaligarnos con un partido republicano como el radical, que no solo admite a lo peor del caciquismo y del cavernicolismo turolense, sino que en su órgano de opinión llega a afirmar de elementos que hasta hace poco formaron en las filas de la Monarquía, de la Dictadura, del Somelén o de la Unión Patriótica que son destacadas personalidades... de significación política acreditada. (1)

Del contacto tenido con ciertos radicales—afortunadamente no son todos lo mismo—cuando en Teruel nos disponíamos a luchar contra sus «amigos» de hoy en las gloriosas jornadas de diciembre y abril; de aquella «conjunción» es de la que se avergonzaba este «moralista ingenuo» incapaz de concebir ciertos «inmoralidades políticas».

Me costaba creer que quienes suponía «políticamente decentes»—aun-

que entre sus ideas y las mías mediara un abismo—pudieran aceptar sin rebelarse determinadas «indecencias políticas».

Y sin importarme poco ni mucho lo que puedan hacer en el centro republicano de la plaza de la Libertad, quise saber como pensaban y sentían los que con nosotros lucharon por lo que nos era común; los que conmigo convivieron horas de angustia y de esperanza; los que a nuestro lado soportaron injurias y atropellos de los Ferranes, de los Monterde, de los Rivera, de los González que formaban el bloque turolense defensor del Borbón y de sus canalladas; los que ganaron entonces nuestra amistad y nuestro cariño, y aún merecieron, en ocasiones, nuestra viril defensa...

Me costaba creer que todos los radicales fueran unos. Y no me equivoqué.

Donde pueden y como pueden ya van hablando los Anduj, los Fabre, los Muñoz...

Y aunque media un abismo entre sus ideales y los míos, a través de ese abismo sigo reconociendo en ellos a aquellos que ganaron en los días de angustia y de esperanza la sincera amistad de este «ingenuo moralista».

Como ven los de «El Turia», Díez se acuerda de muchas cosas. Y se acuerda también—¿cómo no?—que después de haber traicionado la Conjunción los republicanos de uno y otro bando, por expreso mandato de las Agrupaciones socialistas fué reflexiva y conscientemente a una derrota material, para ofrecer con ella a su Partido el triunfo moral que por derecho propio le correspondía.

Y el candidato socialista fué del brazo de Pueyo, o por mejor decir, Pueyo fué del brazo del candidato socialista en su doble calidad de maestro y de afiliado a la U. G. T. desde cuando en España había Dictadura, y de la ayuda generosa que prestó una gran parte del magisterio turolense a la candidatura de la decencia, estamos plenamente satisfechos y nos sentimos con ella honrados.

Nuestra superioridad sobre la de los señores de «El Turia», está en nuestra superioridad moral. «Moralista ingenuo Díez?» Bien, no tene-

mos ningún inconveniente en admitirlo, ya que vale más ser «real, sincera y candorosamente moralista», que no *humoral con mala fe y por conveniencia, políticamente hablando.*

A las realidades vuestras bochornosas que nosotros presentamos, vosotros no podéis oponer más que cuentos de una candorosa rayana en la idiotez.

Contra mí, mal que os pese, no habéis podido ni podéis decir nunca nada que rebaje en lo más mínimo mi decencia política. Y el afirmar que Pueyo disfrazado de cura tomó parte en una *misa de tres* (¿qué será ésto?) es de una idiotez tan grande como el afirmar por ejemplo que don Alejandro disfrazado de obispo confirmó hace bastantes años en la iglesia de San Pedro de Teruel al jefe del partido radical de la provincia.

Por tratarse de una idiotez todavía mayor, ni escogemos tan siquiera eso de *padres del enchufismo*. Lean, lean los radicales las listas de los ENCHUFES...

PEDRO DíEZ PÉREZ

¿No hay un mínimo común denominador?

La crisis interna de la C. N. T. es un hecho. ¿Por qué? Dejemos ahora, a un lado, su fracasada táctica huelguista y su lucha a muerte, en el sentido metafórico de la frase, contra la U. G. T. está en crisis interna muy grave.

Esta crisis no obedece más que a la pugna por el dominio de la masa—por su orientación mejor dicho—entre los reformistas, cuyas cabezas visibles son Pestaña y Peiró, y la F. A. I. representada en la prensa por El Luchador, del que son almas Federico Urales, el viejo anarquista catalán, Felipe Alaiz, acaso el ácrata aragonés de más recto espíritu cultivado entre los libertarios españoles.

Desde la cárcel, Felipe Alaiz, el autor de la obra «El trabajo es un derecho», renunció irrevocablemente la dirección de Solidaridad Obrera, órgano magno de la C. N. T. Esto significa no tanto no poder dirigir desde la reclusión un periódico de batallar diario como La Soli, sino dejar el paso franco a los *trinitistas*, o sea, a los moderados en lo táctica, en el ideario, según nuestra opinión.

Y los reductos no se han abandonado al enemigo que ha tomado posesión de ellos sin escribirse en La Soli y El Luchador la fea palabra traidor.

echados de la cara mutuamente—Esto, a ~~vez~~ de perder el respeto los que tienen un común ideario—porque ni Pestaña ni Peiró han dejado de ser anarcosindicalistas—es señal evidente de impotencia—Es el «más erudito» del proletariado que tanto gusta oírlo a la burguesía; porque suplaca una división suicida con la que cuentan los capitalistas para ir tirando con sus irritantes privilegios.

Nosotros creemos solamente equivocada la actitud pasada de la F. A. I. dentro de la C. N. T. en su papel de general que, además de planear las batallas, hace también de soldado que las ejecuta. Afan de mando y codicia de victorias... La F. A. I. no debió jamás, a nuestro juicio, haber descendido, con aires de guerra, de la cumbre espiritual en que la colocaba su ideario, al roze de la negra realidad, porque la anarquía debe ser la metafísica del libertarismo y por lo tanto, el faro que ilumina serenamente, gravemente. Los buenos anarquistas deben ser, por el desinterés, por la abnegación, por el sacrificio que este ideario supone al abrazarlo, los santos laicos, hacia cuyas virtudes han de correr los luchadores contra el lobo humano, en demanda de fortaleza de ánimo para no desmayar en la ruta emprendida llena de amarguras.

Como socialistas con todas sus consecuencias, que somos, nos duele, y mucho, ver trocados los papeles y las luchas fratricidas en la gran familia obrera.

Y más en estos tiempos, cuando el Lerroux de ahora ahogando al Lerroux de ayer, es el colector de cuantos son enemigos de las inmediatas reivindicaciones obreras, a pretexto de crear una riqueza que no tenemos (y que no supo crear una burguesía dueña de España durante muchos años) y de educar en el afecro a la República a gentes que jamás amarán a la República si ésta les impone, como debe, para impedir las consecuencias terribles de la exasperación proletaria la merma total de sus privilegios. Es una pena, ante la actual conjunción de todos los enemigos del proletariado, que no haya un denominador mínimo común a socialistas, sindicalistas y comunistas para desbaratar lo que fragua a vista de todos; *el estatuto* que burgués que no significa otra cosa sino detener, a toda costa, el avance de la justicia social, a pesar del titánico esfuerzo que lleva a cabo el partido que Luis Pablo Iglesias para que nadie detenga su marcha.

Es una pena que media decencia que sea otras tantas cosas...

guen a seiscientos, que son cien veces mayor que seis, no ya en la guerra, porque los seis pueden poseer las armas de ametrallar, sino en la paz, cuando la ley pone un sufragio electoral en cada diestra de los seiscientos.

¡Qué pena, qué penal!

ALEJANDRO GARGALLO

Suscripción pro-compañeros de Montalbán

Suma anterior..	129'00
Manuel Medina	10'00
Pilar, María y Soledad Cabrera	3'00
Serafin Donate	2'00
Jesús Martínez	1'00
Salvador Aspas	1'00
Manuel Querol	1'00
Simón Salvador	1'00
Máximo Argilés	2'00
J. Escriche	2'00
Un amigo	2'00
» »	2'00
Florencio Tortajada	3'00
Gregoria y Emilia Pescador	3'00
Juan Melero	5'00

Suma y sigue . . . 167'00

MONTALBAN

Cartas de pésame recibidas con motivo del asesinato de nuestro llorado camarada Daniel Villa

Pedro Díez Pérez, Director de la Escuela Normal del Magisterio Primario de Santander.

Juan Sapiña y Camaró, Diputado a Cortes por Castellón.

Don Ramón Feded, Diputado a Cortes por Teruel.

Don José Arrechea, Presidente del Comité Paritario de la Zona minera de la provincia de Teruel.

Sindicato Obrero Minero de Vizcaya, en la Arboleda.

Unión General de Trabajadores y Agrupación Socialista, de Daroca.

Federación Local de Sociedades Obreras de Vitoria.

Agrupación Socialista de Burjásot.

Federación Nacional de Obreros Mineros, Mieres.

Sociedad Profesional de Obreros Metalúrgicos, de Zaragoza.

Sindicato Obrero Minero de Ojos Negros.

En sus cartas expresan bien claramente el dolor que les ha producido el trágico fin de nuestro compañero, lo que prueba con toda evidencia que en su actuación se hizo apreciar por todos los que vivieron algún día a su lado.

Agradecemos sus frases de aliento para seguir la senda del gran luchador caído y a la vez, en nuestro nombre y en el de la familia del finado, a la cual se ha dado cuenta de preclitas cartas, enviamos a todos nuestra gratitud por medio de este semanario.

¿Desea V. informes de alguna Sociedad, persona, o le interesa algún asunto relacionado con su industria y con su negocio, aunque sea del Extranjero?

DIRÍJASE A JESÚS ANDUJ APARICIO

Delegado en esta provincia del CONSORCIO JURIDICO COMERCIAL. TRANSRADIO ESPAÑOLA S. A.—MUTUA CONFIDENCIA.—THE UNION.—«HERMES» «BESKY».—LA INFORMADORA ESPAÑOLA Y CATALUÑA INDUSTRIAL.

Facilita construcción y compra-venta de fincas, proyectos, planos y peritaciones de arquitectos e ingenieros, consultas, testamentarias y defensa ante los Tribunales de todo asunto jurídico, cobro de créditos, colocación de capitales, trasposos, investigaciones comerciales y personales, hipotecas, aperturas, gestión de marcas y patentes, reclamaciones de ferrocarriles, etc.

Corresponsales en PARIS, RIO-JANEIRO, LISBOA, HABANA, ROMA, LONDRES, NEW-YORK, VIENA, BERLIN Y BUENOS AIRES.

Consulte la Sección de Informes y se convencerá.

AGENTE DE «MUTUAL FRANCO-ESPAÑOLA»

SIN RENCOR

En los periódicos del lunes 28, de esta capital, («La Voz» y «El Turia») se comunicaba a los lectores, que por Madrid se comentaba con insistencia que por fin habría crisis y al mismo tiempo se daba como seguro, un gabinete formado por el señor Lerroxx.

Verdaderamente, el corresponsal que comunica tales noticias a estos periódicos o le pagan por mentir o tiene interés de que llegue a efecto la crisis tantas veces deseada particularmente por «La Voz», pues no es la primera vez que ha dado noticias como éstas, «por algo será».

«La Voz de Teruel», nos debe de tener un cariño entrañable a los socialistas, desde el momento, en que no desperdicia ocasión para desprestigiarlos ante sus lectores, unas veces en letras mayúsculas, pone de manifiesto que en una Casa del Pueblo, toman los nuevos directivos posesión de sus cargos a tiros; que en otra Casa del Pueblo, varias secciones toman el acuerdo de expulsar de la U. G. de T. a unos camaradas, ministro y diputados todos ellos; en otras, los cargos que varios camaradas desempeñaron durante los últimos años de la dictadura. Suponemos que casi todas estas noticias las toman de otros diarios que también nos tienen a los socialistas en mucha estima, lo que nos dá a conocer, que no nos puede olvidar ni un momento este simpático periódico que se titula «La Voz de Teruel», cosa que agradecemos.

Pero, los puntos sobre las ies, creemos no desconocerá, cómo se lleva a cabo, la renovación de una directiva, y por consiguiente, nadie puede creer que tomen los cargos a tiros, y mucho menos, cuando la elección se verifica en junta general y se obtienen por mayoría, y muchas de las veces, los que resultan elegidos no los aceptan, por no poder atenderlos o no estar facultados para ello.

Y en cuanto a la expulsión de los camaradas ministro y diputados, por acuerdo de unas secciones, tampoco puede llevarse a cabo, pues además de presentar las causas por las cuales se toma ésta determinación, tiene que exponerse el caso en una junta

general de todas las secciones afectas a la Casa del Pueblo de Madrid y para más democracia, se pone en conocimiento de todas las de España y según la opinión general se toma el acuerdo, y se expulsan si hay razón. Desde luego, fué uno de tantos noticiones, que publica la «Tierra» y que luego no lo quiso desmentir, sobre manderle las expresadas secciones su corresponsiente remitido, que publicaron otros diarios.

Y en cuanto a los camaradas que colaboraron con la dictadura, habríamos de aclarar, si fueron ellos los que sirvieron a la dictadura o fué Primo de Rivera quien les sirvió a ellos, pues todos los cargos están concentrados en el Ministerio del Trabajo.

Así es, que para lo sucesivo, se cercioren los redactores de «La Voz» y no den noticias falsas para verse luego en el caso de rectificar, o si lo hacen con otro fin lo lamentamos, pues además de encontrarse defraudados sus lectores por no ver realizados esos hechos mencionados, es una lucha en el sentido político muy poco noble.

Y en cuanto a los redactores de «El Turia» no me extraña que se decidan a dar con alborozo tal noticia, pues cuando llegue el momento, quizá no puedan o les falte tiempo para llevarla a la redacción, por que seguramente les interesa más otros carguitos en lontananza, que si «El Turia» sale o no completo ese día.

Conque un poco de paciencia, que no puede tardar mucho tiempo en recibirse el notición, de que por fin, se hacen cargo del mando de la República los «auténticos» republicanos, y se habrán marchado los fatales socialistas enchuferos, traidores y genios de Bata, pero... veremos si después que gobierne Lerroxx quedará España, para cantarle el «¡Glorial» de Clavé.

RUBRICADO.

Relación de nombres que entregan el donativo para la viuda de Daniel Villa en Montalbán

Ramón Millán Coma	5'00
Antonio Castellano Gadea	5'00

Laureano Bermejo Sanz	5'00
Francisco Millán Coma	5'00
Pascual Coma Sancho	5'00
Emilio Bielsa Biel	5'00
Silverio Bielsa Biel	5'00
Jesús Ortín Fleta	5'00
Angel Coma Clemente	5'00
Julián Marco Ollite	5'00
Marcos Bielsa Cracia	5'00
Felipe Miel Clos	5'00
José Biel Clos	5'00
Tomás Burillo Mallén	5'00
Antonio Quilez Ortín	5'00
Francisco Julve Clemente	5'00
Santos Quilez Gleta	5'00
Estanislao Gadea Millán	5'00
Felipe Mateo Biel	5'00
Mariano Ortín Azuara	5'00
Juan Biel Alegre	5'00
Angel Hueso Coma	5'00
Nicolás Mallén Ortín	5'00
Andrés Marco Aznar	5'00
Valentín Biel Alegre	5'00
Juan Millán Alegre	5'00
Mariano Anadón Bielsa	5'00
Manuel Bielsa Ortín	5'00
Juan Burillo Mallén	5'00
Manuel Monzón Rillo	5'00
Joaquín Ortín Biel	5'00
Manuel Gamón Fuertes	2'00
Tomás Gracia Millán	5'00
Gil Castellano Jimeno	5'00
Pablo Prat Monzón	10'00
Manuel Biel Alegre	5'00
Fabián Biel Clos	5'00
Inocencio Burillo Mallén	5'00
Pablo Gallardo	2'00
Lorenzo Pérez	6'00
Pedro Biel Clos	5'00
Gregorio Monzón Rillo	5'00
Felipe Millán Coma	5'00
Ramón Coma Sancho	5'00
Joaquín Bielsa Ortín	7'00
Amancio Ortín Fleta	6'00
Domingo Jimeno Escobedo	5'00
Rafael Gadea Bielsa	5'00
Manuel Bielsa Ortín	2'00
Antonio Quilez Ortín	2'00
Inocencio Burillo Mallén	2'00
Cipriano Martín Jimeno	5'00
Pedro Castel Val	5'00
Ignacio Azuara Marco	5'00
Clemente Fleta Tello	5'00
Pablo Azuara Nuel	5'00
Ignacio Gamón Martín	5'00
Andrés Gamón Castellano	5'00
Antonio Ortín Jimeno	5'00
Martín Quilez Ortín	5'00
Juan José Cervera Gracia	5'00
Alberto Latorre Gracia	6'00
Mariano Escobedo Jimeno	5'00
Miguel Clemente Brilluendas	6'00
Joaquín Gracia Miguel	5'00
Isidro Azuara Nuel	5'00
Juan Azuara Mallén	6'00
Juan José Millán Navarro	6'00
Antonio Bielsa Ibañez	3'00
Francisco Azuara Mallén	10'00
Manuel Mallén Calvo	6'00
Amancio Ortín Aznar	5'00
Nicolás Azuara Mallén	7'00
Manuel Millán Noguera	5'00
Jorge Millán Noguera	5'00
Cayetano Millán	10'00
Florencio Mateo	5'00
Pablo Ortín Aznar	5'00

Suma y sigue . . . 884'00

Leed El Socialista

DE ACTUALIDAD

Llaman, se responde

Los periódicos de la derecha burguesa, y de los *empastistas*, radicales, escriben mucho de la cuestión de las responsabilidades del golpe de Estado, y de los *colaboradores* socialistas de la dictadura, la campaña que esos periódicos han emprendido con más ahínco, comprende muy particularmente, contra nuestros honrados camaradas Largo Caballero—este es la dibilidad de esa gente—Cordero y todos los *colaboradores* socialistas de la nefasta dictadura de Primo de Rivera.

A esa campaña de insidia política y de canallera bellaca, nosotros hemos de responder con energía, que esos camaradas que están siendo difamados por individuos que tienen mucho de repochables, y que han pertenecido a la Adoración Nocturna, y por cobardía escriben cubiertos bajo un seudónimo, les decimos en su cara, y con pruebas para demostrarlo que nuestros camaradas que ellos atacan con dureza ¡AMÁS! fueron al gobierno dictatorial de Primo de Rivera a colaborar con él, sí, pero que fueron con una fuerte representación de ciudadanos proletarios pertenecientes a la U. G. T. y que necesitaban que en aquellos tiempos dictatoriales, se les defendiese sus intereses de clase, como necesitaremos defendernos el día que suban al poder esos individuos que hablan de justicia.

La política que desarrollan esos individuos difamadores es debido a que han visto el coco del control obrero y otras reformas proletarias, y como ellos son burgueses propietarios de las fábricas, talleres y de todos medios de producción, no les conviene de ninguna forma que los obreros, que ellos han tenido clasificados como esclavos suyos, intervengan de ningún modo en la marcha de su industria. Como este proyecto es debido al camarada Largo Caballero—que es más ¡honrado! y más ¡caballero! que todos ellos juntos—por eso es la campaña difamatoria que han emprendido.

La burguesía republicana-clerical, está luchando denodadamente por que están viendo el fin desastroso del capitalismo, de ese capitol que han hecho a fuerza de la explotación proletaria, sus últimos exteóres de muerte, son las acusaciones falsas y rastreras que vierten como veneno, contra la honradez acrisolada de los hombres representativos del Socialismo; de todas esas acusaciones que lanzan la clase proletaria no les hace caso, las toma como la locura final de la clase burguesa, por que han visto el coco del control obrero.

Los lodos de ambas burguesías—republicanas y derechas—obedece muy principalmente al deseo de arrojar de los ministerios a los ministros socialistas. Por tan pequeña cosa no tienen por qué apurarse, por ahora no los arrojarán, ya llegará el día no

muy lejano de que entreguen el poder, pues su estancia no ha de ser más que la necesaria.

NICOLÁS GONZÁLEZ
(De la Juventud Socialista)

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

Cultura es progreso

Con permiso de los taberneros, cafeteros y demás similares y crean que mi intención es no perjudicarles en nada como verán más adelante, ya que no es a ellos ni a su actuación a quien me dirijo, como tampoco me propongo criticarles.

En la mayoría de los pueblos que hay centros o sociedades sucede que suelen estar instaladas en cafés o tabernas como si fuera imprescindible establecerlas en otros locales de menos agitación ya que con ser sitios de más tranquilidad, los socios podrían dedicarse a fines más culturales.

Todavía no he visto ningún centro sea del matiz que sea, que a su título le siga el de «naipista», pero sí he visto las «bibliotecas» bien surtidas de naipes, dómicos y demás «libros de cultura» o de embrutecimiento por que en verdad más que ilustrar embrutecen.

Con una poca voluntad y aportando una pequeña cantidad podeis adquirir algún libro que verdaderamente da lo que enseña y los «juguetes» dejarlos para los niños que son los que lo necesitan para entretenerse, ya que por su tierna edad no conviene castigarles el cerebro. Hay quien cree que de pequeñito es cuando se aprende y es todo lo contrario, por que lo que se aprende a tan corta edad es a cantar la lección a sistema papagayo; sistema papagayo quiere decir que no comprenden lo que leen o hablan. También decimos que lo que se aprende de pequeño tarde se olvida, muy bien, pero yo creo también, que lo que se aprende de mayor, o sea, cuando se tiene uso de razón, aún se olvidará menos.

Bien habreis observado en una infinidad de analfabetos que la más sencilla operación de sumar son incapaces de resolverla y en cambio, saben perfectamente contar los 120 tantos de la baraja y sin olvidárseles los diez de la última baza. La mayoría de analfabetos son desgraciadamente por culpa de los padres, que no se han dignado mandar los hijos a la escuela, como también los hay por dejadez propia al no interesarse y empeñarse en aprender a leer y escribir.

En el anterior régimen, los gobernantes no se han ocupado de tan necesario problema como es el de la enseñanza, porque el interés de ellos era que nosotros, los de abajo, permaneciésemos en la ignorancia para manejarlos con más facilidad; pero amigos ahora las cosas van por otro

camino cultural en el que todos debemos trabajar para su ampliación y no dejemos la labor de preparar al hombre solamente para el maestro, sino que todos debemos trabajar para tan útil como necesaria tarea, para beneficio nuestro y engrandecimiento cultural de España.

Todavía hay madres que hasta que el gobierno actual no ha dispuesto suprimir los crucifijos en las escuelas han permanecido muy contentas y silenciosas aunque sus hijos no aprendiesen, quizá con la creencia de que solo es necesario para la vida del hombre, empaparse el catecismo o doctrina cristiana. Desde que se ha puesto en práctica la supresión de ostentaciones religiosas en los centros oficiales; nos hemos enterado de alguna protestilla de «ilusres mamás» que inducidas por los «padres» y en algún caso capitaneadas por los maestros o maestras, han amenazado con no mandar sus hijos a la escuela hasta que no les devuelvan sus adoradas imágenes donde estaban sin fijarse que donde deben estar, es en las iglesias y allí también donde se les debe rezar y orar; a la escuela a estudiar y a rezar a la iglesia repito, para eso permanecerán las puertas abiertas, para todo el que quiera ir y cuanto a las amenazas de no mandar sus hijos a la escuela crean las damas de estropajosa que el gobierno es muy capaz de dictar una ley que poco más o menos diga: El niño o niña que injustificadamente falte tantas faltas a la escuela, le será impuesta a sus padres o quienes representen serlo, la multa de... pesetas.

Aunque mi capacidad es pobre como así lo demuestro queridos lectores, mi voluntad es mucho y solo os pido la pongáis vosotros para llevar a cabo tan buen fin cultural como el gobierno se propone en el que nuestro concurso es imprescindible para su mayor rapidez y que tanto nos conviene, ya que cultura quiere decir progreso y civilización.

M. MINGUEZ.

«... es un hecho innegable, real y lamentable, que del 12 de abril pasado hasta la fecha vienen afiliándose a este partido (el Radical) muchos de aquellos elementos que hasta hace poco formaron en las filas de la Monarquía, de la Dictadura, del Somatén o de la Unión Patriótica, y para solemnizar su ingreso en él se han echado las campanas al vuelo, se han dado banquetes a los nuevos afiliados y se les han dedicado páginas enteras de «El Turia», órgano periodístico del partido, cosa que no recordamos se hiciera nunca, ni con ningún motivo, a ninguno de los republicanos conocidos de nuestro viejo partido. Es decir que, a éstos recién llegados, como simples soldados, se les recibe ya con honores de generales...»

FACUNDO FABRE.

Lo que pensamos de don Ale y los radicales

Sin escrúpulos de conciencia abre de par en par las puertas de su Iglesia el partido Radical, don Ale... pretende masa cabezas, número, lo demás poco importa; precisa gobernar, precisa alejar del poder a los Socialistas; vengande donde vinieren serán bien recibidos, si a nuestra comunión llegan con patente de honrados y amor a la Patria, los hombres.

El Socialismo es, según lo entienden las gentes que hoy al señor don Ale veneran, un peligro grande para España, la intelectualidad de sus hombres acoplada a su intransigencia con ciertas y variadas cuestiones perjudicadas notoriamente la vida española de aquí su nada aprovechosa actuación en el Gobierno, y su pública actuación. Lo esperábamos así; por lo tanto ni nos asombra ni nos causa pavor. Ayer quien hoy predica por espiritual, recomendaba molines algaradas, nerviosismos y actividades; hoy las posiciones cambiaron y para vivir y disfrutar de una vida llena de encantos y libre de sinsabores, precisa ejecutar una gimnasia sueca diferente a la que en aquellos tiempos de llegar es lo primero se pretendía, llegaron, y al llegar, imitando a su jefe, el fusil se sustituye por la Constitución, es natural que así sea la Constitución, tiene vacuadas, recoveco y demás cobachuelas donde poder esconder y ocultar pensamientos e ideales, la Constitución tiene lagunas que fácilmente podemos con habilidad y tacto salvar dejando incolumne nuestro pensar y sentir, saliendo inmaculados nuestro amor y acendrado espíritu Republicano, republicanicismo que bien pudiera ser adjetiva de débiles pasiones que cada hombre tiene o puede tener para llegar al fin que se propuso.

Construir pretendent los Radicales, y pretenden hacerlo con materiales del derribo de los políticos monarcos, viejas y carcomidas vigas que al sentir el peso de los nuevos ideales, de los modernos procedimientos culturales y humanitarios de otras instituciones, habrán de troncharse o sino, doblándose como antes hicieron, poner en peligro de cinminente ruina el edificio nacional llamado Patria. No nos convence ese señor, hacia el cual varios sarentes a su alrededor giran ansiosos de algo que perdieron y por el cual suspiran, no nos inspiran gran confianza ciertas confesiones y esperamos que el Socialismo español, sabrá, danouse cuenta de su poder, de su valer, de su calidad y de su organización poner diques a las apetencias, y seguir siendo lo que hasta hoy fué, el partido más capacitado para procurar el bien de España.

FEDERICO

Instituto de vacunación antitífica. Clínica de electroterapia y ultrasonidos curativos
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALBUENA, 10

LA CONFERENCIA DE JERONIMO BUGEDA EN LA CASA DEL PUEBLO DE MADRID

“El Socialismo español ante la economía nacional”

Es preciso salir al paso de la campaña de descrédito contra la República y el Socialismo

(Continuación)

Reforma agraria, sí. ¿Fórmulas de derecho privado? Hubieran sido posible con otro capitalismo; con el español, no.

Me refiero a fórmulas de derecho privado, al censo, al arrendamiento a largo plazo, a la aparcería, etc., llegando en un módulo de transformaciones, como en Inglaterra, al arrendamiento a largo plazo. Yo llegaría a la transformación del sistema agrario, como en Bulgaria, o aceptaría la reforma de tipo individualista personalista, de Checoslovaquia. Pero el capitalismo español, que no tiene sentido de la civilización europea, que todavía no se ha colocado al ritmo que las circunstancias exigen, que mira al obrero como a un enemigo formidable, en vez de defenderlo como el creador total y definitivo de la riqueza que posee, este capitalismo español, que no sabe movilizar el crédito, que no sabe transformar las esencias económicas de su sistema, con este capitalismo no hay posibilidad de llegar a transacciones con él, con fórmulas de derecho privado; es menester actuar con fórmulas de derecho público, de la ley que arranca del Parlamento; expropiaciones forzosas con indemnización en unos casos, en los de capital legítimamente ganado, noblemente adquirido, noblemente acumulado; sin indemnización para aquel capital que viene de la conquista, que está aprovechado de los propios o de los bienes comunes de los pueblos, de bienes de señorío; sin expropiación en aquellos casos de injusticia que sublevan al espíritu más sereno. Fórmulas de derecho público, sí; pero financiación de la reforma, también. Yo estimo que las palabras pronunciadas por el ministro de Agricultura son un verdadero acierto. Financiar la reforma con un impuesto progresivo sobre la renta de la propiedad rústica sólo, es un absurdo, es una negación. Yo no la puedo admitir, y no la puedo admitir porque conozco un gran sentido político. A mí se me ha acercado un hombre que no es de mis ideas políticas, en el cargo que yo ocupo en el ministerio de Hacienda, un ilustre ingeniero agrónomo y me ha dado unos datos que me demuestran que el impuesto progresivo sobre la renta de la tierra no puede

ser, porque no tenemos catastro hecho más que de media España, porque nos faltan por catastrar veinte millones de parcelas, porque no hay posibilidad de averiguar lo que cada propietario gana ni lo que le rinden sus tierras, porque no sabemos las tierras que tiene, ni cómo las tiene ni dónde las tiene. Además, sería de enorme injusticia mantener el criterio de que estos señores que han dado parte de sus tierras a la fórmula de derecho público tengan que dar aquel elemento para financiar la reforma.

La fórmula consiste en dar estos cien millones de pesetas para repartirlos equitativamente entre todas las manifestaciones de la riqueza nacional, porque no es sólo la tierra la que se va a transformar, sino que también se va a transformar las industrias y el comercio, la circulación y los transportes. En cuanto la tierra esté en plenitud de cultivo, cuando el agua de las obras hidráulicas penetre en los campos sedientos de la ascética Castilla, traerá consigo, de manera indispensable, la marcha del crédito y de la industria, y al ponerse en movimiento el crédito, la industria y el transporte habrá salido beneficiados, porque la capacidad de consumo aumenta, porque las sesenta y cinco mil o setenta mil familias asentadas en la tierra nos darán una proporción extraordinaria de, a razón de cinco individuos por familia, unos trescientos cincuenta mil hombres, y, aumentada la capacidad de consumo, aumentará la capacidad de compra. Y es menester que estos beneficios que la tierra ha deportado y las cargas que signifique las lleve el país por igual, equitativamente, generosamente, abnegadamente, colaborando cada uno desde su sitio a la implantación de un sistema que hará más legal la vida y más humano el Derecho. (Grandes aplausos.)

La revisión de los contratos de arrendamiento hecha por nuestro eximio camarada Fernando de los Ríos es un acierto, es un principio de justicia fiscal, porque la ley del Catastro, el amillaramiento, faculta al propietario para declarar el valor en venta y en renta de sus tierras. Y cuando llegue el catastro a estas tierras y las mida y las valore, verá con gran sorpresa que ha venido durante largos años tributando a la Hacienda por un valor irrisorio. Pues bien; el

problema se resuelve tributando con arreglo a lo que figure de renta en el Registro fiscal, porque vosotros, los arrendatarios, necesitáis pagar la cantidad por la cual tributa el propietario de la tierra, es decir, que no se ha cometido ninguna expropiación. La expropiación tradicional que cometía el propietario con el Estado al no declarar el valor de las cosas, y cuando llegue la hora definitiva, se asustará de que sus tierras están bajamente valoradas, cuando no hizo caso de la aplicación de los preceptos reglamentarios que lo permiten declarar en alza para ponerse en razón justa y llegar a la igualdad ante el sacrificio, con un principio de justicia fiscal, un principio de humanidad. ¿Es posible que rentas de 260.000 pesetas pagasen al Estado como rentas de menos de 1.000 pesetas? Este es el problema, que ahora dirá el propietario: yo, que he estado percibiendo 40.000 pesetas de renta, voy a percibir ahora unas cuantas pesetas.

Los insultos, las insidias, las campañas que se hacen contra nuestros camaradas llegan a todas partes; pero el espíritu sereno, lleno de transigencia, que quiera mirar hacia el porvenir de la política española, tiene que contemplar y reconocer que se ha resuelto un problema que era de enorme injusticia nacional, para que el arrendatario no siga siendo víctima de una explotación abusiva, para que su sudor no sirva para las juergas y la vida de derroche de un señorilismo que es la depauperación de la raza y que es la causa del paro de la actividad española. (Grandes aplausos.)

EL PROBLEMA FERROVIARIO

Nos dijo también el señor Ventosa que la República no tiene fórmulas para resolver el problema ferroviario. Y de esto quiero hablar, aunque sea brevemente, porque ya me doy cuenta de que me he extendido demasiado. En la afirmación del señor Ventosa de que España no tiene un criterio de política ferroviaria tengo que decir al señor Ventosa que lo que no tenemos es el criterio de ellos, porque ese criterio fué un criterio de ruina de la vida española, porque no es posible, compañeros, que unas Compañías como la de Madrid, y Zaragoza y Alicante, la del Norte de España y la de los ferrocarriles Andaluces,

con capitales de 236 millones de pesetas, como la de M. Z. A. hayan recibido del Estado 603 millones de pesetas; porque no es posible que con una cifra de 245 millones, como la del Norte, le haya tenido que dar el Estado 600 millones; es decir, que las cantidades totales aporcionadas por el Estado, tanto anteriormente como con las nuevas emisiones ferroviarias, son éstas: a M. Z. A. 720 millones; al Norte, 822, y a Andaluces, 259; o sea, cerca de 2.000 millones de pesetas que el Estado ha tenido que dar a las Compañías. ¿Y a cambio de qué? A cambio de nada, porque yo concibo que el capitalismo español se hubiera visto favorecido si el Estado, al desprenderse de los millones emitidos en Deuda ferroviaria, hubiese obtenido un pequeño tanto por ciento; pero no es así, porque con arreglo al proyecto de Ordenación ferroviaria, la cuestión era ésta: si hay ganancias, primero las obligaciones, luego las acciones y por último el Estado. Al Estado no llegaba nunca; pero si llegaba a pasar a cierto tipo, había que dividir con las Compañías el tanto por ciento de más.

Es decir, que estas cantidades anticipadas por el Estado no han servido más que para perturbar y destruir el problema ferroviario, porque el propio Cambó afirmó en una conferencia que los ferrocarriles en España no han facilitado el desenvolvimiento de las fuentes de riqueza, no han ido a la conquista de nuevos mercados, no han puesto en explotación nuevos yacimientos mineros. Los ferrocarriles en España no han ido detrás de los descubrimientos. España se ha preocupado mucho de los ferrocarriles secundarios, que era donde había negocio para el capitalismo; pero abandonó las redes generales, y se ha llegado, por intromisión de unos y de otros, a establecer tales elementos de descoordinación, ésa es la palabra, que ha creado una verdadera anarquía en el negocio ferroviario. Porque, además, los impuestos que el Estado cobra a las Compañías ferroviarias son realmente irrisorios, porque en realidad no existen los impuestos. Suponiendo que el capital portase un interés y que ese interés fuese el impuesto que cobra sobre sus

(Continuando)